

INAUGURACIÓN FORO LATIBEX

Javier Hernani
Consejero Delegado

22 de noviembre de 2023



Foro Latibex

Buenas tardes a todos, buenos días a quienes nos siguen desde América Latina:

Es un placer darles la bienvenida a una nueva edición del Foro Latibex. Este año es especial por muchas razones. Para empezar, porque celebramos el 25 aniversario de este evento, que se ha consolidado como el punto de encuentro de referencia entre inversores y empresas de América Latina y Europa. En estos años, más de 200 empresas y 1.000 inversores han pasado por el Foro, en el que han celebrado 8.000 reuniones. Además, en estos 25 años más de 6.000 participantes han aprovechado la oportunidad de invertir en América Latina.

Un cuarto de siglo es un tiempo que invita a echar la vista atrás y hacer balance, por supuesto, pero que también nos da suficiente experiencia y perspectiva como para mirar hacia el futuro. Por eso, desde esta mañana y a lo largo de los dos días del Foro podremos asistir a debates sobre las oportunidades de inversión en América Latina, su situación macroeconómica, la sostenibilidad y la digitalización.

Además de los paneles públicos, acogeremos aquí en la Bolsa más de 250 reuniones entre 70 inversores y 40 compañías, que permitirán tomar el pulso a varias de las empresas más punteras de la región.

Me gustaría hablarles en los próximos minutos de cuatro aspectos esenciales: la **situación de las economías latinoamericanas**, porque es necesario conocer el terreno de juego en el que nos movemos en la región, que afronta momentos de cambios y oportunidades; **el papel de los mercados financieros** como motor para financiar el crecimiento, algo que es crucial para inversores y empresas; el creciente peso de la **sostenibilidad** como tendencia imparable y factor clave para la transformación de la economía latinoamericana, y, por último, **el compromiso de BME** con la región, que reafirmamos una vez más y con más contundencia que nunca.

Como saben, América Latina no es ajena a los retos que afronta la economía mundial, aunque ofrece también razones para la esperanza y sus propios desafíos y oportunidades. Recientemente, el FMI elevó tres décimas, hasta el 1,9%, la previsión de crecimiento en la región en 2023, gracias a un desempeño mejor de lo esperado de las economías de Brasil y de México.

El entorno de tipos de interés es bien distinto al de otras economías como la europea, ya que los bancos centrales de Brasil, Chile y Perú se anticiparon a la subida de tipos para frenar la inflación y ahora ya han empezado a flexibilizar su política monetaria. La caída de la inflación permite anticipar nuevos recortes de tipos y podría también revertir la reciente apreciación de las divisas locales frente al dólar, como está ocurriendo ya con el peso chileno.

También es importante destacar que América Latina se enfrenta a desafíos como la reducción de los elevados niveles de deuda, la lucha contra las grandes desigualdades y la mejora del potencial de crecimiento a lo largo plazo en un entorno de desaceleración de la actividad en socios comerciales como Estados Unidos y China

La reactivación de la inversión es central para el logro de un crecimiento sostenible e inclusivo, ya que constituye el puente entre el corto y el largo plazo y es esencial para hacer frente a las crisis que sufre la región. Para lograr esto es necesaria una mayor coordinación entre las políticas fiscal, monetaria y cambiaria, así como aprovechar el conjunto de herramientas del que disponen las autoridades para no subordinar el crecimiento y la inversión a la política antiinflacionaria.

Sin duda, América Latina cuenta con un enorme potencial y estamos convencidos de que los mercados financieros tienen mucho que decir en ello. Hace unos meses tuve el honor de ser nombrado presidente de turno de la FIAB, la Federación Iberoamericana de Bolsas. Esta institución cuenta con 50 años de experiencia y su objetivo desde su nacimiento es promover el desarrollo y la integración de los mercados de valores en la región. Una de nuestras metas más inmediatas es, de hecho, fomentar la competitividad.

Los pilares de esta presidencia serán:

- Reforzar la posición de la FIAB como socio prioritario de la industria de valores Latinoamericana y aumentar su visibilidad.
- Intensificar las líneas de trabajo de los diferentes comités y marcar objetivos concretos, en ámbito de la regulación, sostenibilidad, post trade y nuevos productos.
- Y dar soporte a la integración de los mercados de la región y apoyar a las Bolsas en su conocimiento, networking y desarrollo.

Los mercados financieros permiten a las empresas acceder a nuevas vías de financiación, lo que repercute de forma positiva en la economía y la sociedad en su conjunto. En América Latina, igual que en Europa, es decisivo que los mercados sean percibidos por las empresas como una alternativa real y complementaria a la financiación bancaria, independientemente de su sector de actividad o su tamaño. Cuanto más diversifica el tejido empresarial de un país sus fuentes de financiación, más sólida y resiliente es su economía.

Las Bolsas y mercados de valores de América Latina cuentan con más de 2.700 empresas listadas y más de 13.000 emisiones de Bonos públicos y privados. Sin duda, esto posiciona a las Bolsas en un lugar privilegiado para ayudar al desarrollo económico de la región.

Por supuesto, la sostenibilidad, una de las tendencias más relevantes en todo el mundo, también un asunto central en los debates de la región. Y en ella también es muy importante el rol de los mercados financieros como epicentro del desarrollo de las finanzas sostenibles. En este sentido, la Agenda 2030 se configura como un factor de cohesión regional de primer orden. Ha creado una huella institucional que, inequívocamente, ha reforzado las capacidades de los países para afrontar los desafíos del futuro y ha allanado el camino para forjar alianzas sólidas y mejorar las políticas basadas en datos.

La Agenda 2030 se ha convertido en el eje orientador de políticas de Estado en cada uno de los países de la región. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe, la CEPAL, ha identificado 225 políticas nacionales vigentes en la región que pueden vincularse explícita o implícitamente a la reducción de brechas territoriales y a la promoción de una mejora de la calidad de vida de los habitantes. Esto indica que los países de la región están respondiendo a la preocupación por las asimetrías territoriales.

En este sentido, hace sólo un par de meses, a mediados de septiembre, se celebró en Santiago de Compostela, una macro cumbre de Ministros de Economía de la Unión Europea y América Latina. La UE ha puesto el foco precisamente en las oportunidades en los sectores de transición verde, transformación digital y desarrollo humano en América Latina.

En aquella cumbre se anunció la iniciativa Global Gateway de la Unión Europea, un programa de inversiones concreto que aterriza con nueve proyectos de inversión en Latinoamérica para los que se van a movilizar 45.000 millones de euros a través de 130 iniciativas a desarrollar hasta

2027. La cifra supone un aumento del 20% con respecto a la inversión media de la UE en la región.

Desde la FIAB contribuiremos de forma decidida a apoyar las finanzas sostenibles. Recientemente, por ejemplo, hemos lanzado una nueva web, FIAB Sostenible, en la que aglutinamos la información de los bonos verdes, índices y productos sostenibles de todas las Bolsas de la región. Además, hemos llegado a un acuerdo con CAF para preparar un trabajo sobre esta cuestión central para la economía y los mercados latinoamericanos.

España, que como saben ostenta este semestre la presidencia de turno del Consejo Europeo, se posiciona como nexo de unión y puerta de entrada entre ambos continentes y espera participar en al menos 80 de estas iniciativas. De hecho, España es, tras Estados Unidos, el segundo mayor inversor en Latinoamérica, con una cifra que ronda los 150.000 millones de euros. Aproximadamente la mitad está en México y otros 45.000 millones en Brasil. Les siguen Chile y Argentina como principales destinos de inversión, seguidos de Perú como destino importante; Colombia, en tendencia ascendente, y Uruguay, que mantiene profundos vínculos con empresas españolas en áreas como las energías renovables, lo que le ha convertido en líder en la región.

Esta relación privilegiada de España con la región sitúa a BME, y al grupo SIX, el tercer mayor grupo de infraestructuras de mercados financieros de Europa, como un actor relevante para América Latina.

Los mercados de capitales regionales están experimentando una transformación a través de movimientos de integración como la creación de Nuam Exchange, fruto de la unión de las Bolsas de Chile, Perú y Colombia, con la que BME se posiciona como un socio tecnológico. Además, la transición al ciclo de liquidación T+1 en las Américas cambiará las reglas del juego y aumentará las oportunidades. Vemos un claro potencial de crecimiento en los países en los que contamos con una sólida red y presencia de BME, con especial atención a mercados como México, Colombia, Costa Rica y Panamá. Desde nuestra oficina de Bogotá canalizamos los distintos proyectos e iniciativas en las que participa BME. Creemos en América Latina y lo seguiremos demostrando con nuestros planes de negocio presentes y futuros.

Por supuesto, el compromiso de nuestra compañía con la región se concreta también a través del mercado Latibex, cuyo índice principal se revaloriza un 7,33% en lo que va de año, permite a los inversores europeos comprar y vender en euros acciones de las principales empresas

latinoamericanas a través de un único mercado, con un único sistema operativo de contratación y liquidación, y con unos estándares de transparencia y seguridad reconocidos. En Latibex cotiza cerca de una veintena de compañías de Brasil, México, Argentina y Perú, de sectores muy representativos.

Concluyo ya agradeciendo un año más a todos los asistentes y, por supuesto, a los patrocinadores principales del Foro, Santander y Cuatrecasas; a los patrocinadores Morningstar, Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, ICEX, Invest in Madrid, Economatica, Euroland y World Television, y a los colaboradores, Instituto Español de Analistas, Atribus y CFA Society Spain.

Brindemos por al menos otros 25 años de Foro Latibex y de alianzas entre Europa y América Latina con la Bolsa española como punto de encuentro.

Muchas gracias.